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الجامد والمشتق   (2)
((((((((((((((((((((((((((((((((((((
أولاً : اتحاد صورة اسم الفاعل واسم المفعول

تتحد صورة اسم الفاعل واسم المفعول في بعض الصيغ فلا يُميَّز بينهما إلاَّ من سياق الكلام 
1. اسم الفاعل من (اختار) هو (مُختار) وكذلك اسم المفعول أيضاً (مُختار) ، فلماذا اتحدت الصورتان ؟
· الأصل في اسم الفاعل لـ(مُختار) (مُخْتَـيِر) على وزن (مُفتَعِل) 

· والأصل في اسم المفعول لـ(مُختار) (مُخْتَيَر) على وزن (مُفتَعِل)
الإعلال:  تحركت الياء و نفتح ما قبلها فقلبت ألفاً فاتحدت صورة اسم الفاعل و صورة اسم الـمفعول 
ما قيل في (اختار) يقال في (احتار – اعتاد – اغتاب)  

2. اسم الفاعل من (احْتَلَّ) هو (مُحْتَلٌّ) وكذلك اسم المفعول أيضاً (مُحْتَلٌّ). فلماذا اتحدت الصورتان ؟
· الأصل في اسم الفاعل لـ(مُحْتـَلٌّ) ( مُحْتـَلِل) على وزن (مُفتَعِل) 

· الأصل في اسم الـمفعول لـ (مُحْتـَلٌّ) (مُحْتـَلَـل) على وزن (مُفتَعَـل) 
لـماذا اتحدت الصورتان ؟ لأن الإدغام جعل صورتهما واحدة وهي (مُحْتـَلٌّ)
ما قيل في ( احْـتَلَّ ) يقال في ( اهتمَّ – اشتقَّ )  

ثانياً : إعمال اسم الفاعل واسم المفعول
ما هو عمل الفعل المبني للمعلوم ؟  (أ) رفع الفاعل      (ب) نصب المفعول به 

ما هو عمل الفعل المبني للمجهول ؟ رفع نائب الفاعل      
إعمال اسم الفاعل
يعمل اسم الفاعل و صيغة المبالغة عمل الفعل المبني للمعلوم  :

· يرفع الفاعل ويكـتـفي به إذا كان فعله لازماً :    أ ناجحٌ خالدٌ = (نجحَ خالدٌ)
· يرفع الفاعل وينصب مفعولاً واحداً إذا كان فعله متعدياً لمفعول واحد
        ما كاسرٌ الولدُ القلمَ ــــــــــــــــــــــ = ( كسَر الولدُ القلمَ )
· يرفع الفاعل وينصب مفعولين اثنين إذا كان فعله متعدياً لمفعولين  
        هل مانحٌ الأستاذ ُ الناجحينَ جائزةً ــــــــــــ = ( منحَ الأستاذ ُ الناجحين جائزةً )
إعمال اسم المفعول
يعمل اسم المفعول عمل فعله المبني للمجهول 
· فيرفع نائب الفاعل إذا كان فعله متعدياً لمفعول واحد  
              ما مذمومٌ الكريمُ 

              مِنْ كُلِّ بَيْضاءَ مَصقولٍ تَرائِبُها  **   مَقسومَةِ العَهْدِ بينَ الغَدْرِ والمَلَلِ
· ينصب مفعول به إذا كان فعله متعدياً لمفعولين :

                    ما ممنوحٌ المهملُ جائزة ً 
شروط إعمال اسم الفاعل واسم المفعول
(1)  إذا كان اسم الفاعل واسم الـمفعول مقترنين بـ ( ال) يعملان عمل الفعل دون شرط

·  الـمُكرِهينَ  السَمهَرِيِّ  بِأَذرُعٍ ** كَصَواقِلِ الـهِندِيِّ غَيرِ قِصارِ
·  وَالذائِـدينَ   الناسَ عَن أَديانِهِم ** بِالمِشرَفِـيِّ وَبِـالقَـنا الخَطّارِ
·  وَالباذِلينَ    نُفوسَهُم    لِنَبِّيِـهِم **  يَـومَ الـهِياجِ وَقُـبَةِ الجَبّارِ
(السمهريّ – الناسَ – نفوسَ) إعراب الكلمات السابقة (مفعول به) لاسم الفاعل السّابق لكل كلمة.
كَالصالِحِ المَلِكِ المَرهوبِ سَطوَتُهُ ** فَلَو تَوَعَّدَ قَلبَ الدَهرِ لَاِنفَطَرا
لا عيبَ في لفظه المنظوم جوهرُه ** إلاَّ  نوافثُ  فيها للنهى خدَع
يا أَيُّها  الوالِد  المَسلوب خاطِرُه ** بِما جَنى حادِثُ الأَيّام مِن نَوَبِ
القائِلُ الفـاعِلُ المَأمونُ نَبوَتـهُ ** وَالسَيِّدُ الأَيِّدُ الـمَيمونُ طائِرُهُ 
هذا الذي جبر المكسور خاطرُه ** ورَّد عنه فؤاد الضيم منكسرا
 (سَطوَتُهُ - جوهرُه – خاطِرُه - نَبوَتـُــهُ) إعراب الكلمات السابقة نائب فاعل لاسم المفعول السابق لكل كلمة 
إذا كان اسم الفاعل واسم الـمفعول مجردين من (ال) عمِلا عمل الفعل بشرطين هما :

* أن يكونا دالين على الحال أو الاستقبال 

* وأن يكون كل واحد منهما :
1. مبتدأ مسبوقاً بنفي أو استفهام :
                     فَما حاقِرٌ قَولَ الحَكيمِ وَ رَأيـَهُ ** وَما تارِكٌ نُصحَ النَصوحِ وَرا ظَهري
ما مخذولٌ المجتهِدون  ـــــ  هل مُستخرَج الذهب من الترب

2. منادى :            * يا شارباً كأسَ الرَّدَى قبْلي اتئد  **  لا بُد ما أنـي لكأسك شارب
                         * يا مهضوماً حقُه ستجد الإنصاف
4. خبراً :              * مُتَوَّجُ أعلى قِمَّةِ الرّأسِ ساحِبٌ  ** جَناحَيْهِ في العَصْبِ اليَماني مُرَعَّثُ
                      * بيت الشعر هذا ، مجهول قائلُه
5. نعتاً   :            * فمَنْ مُبلِغٌ أفناءَ خِنْدِفَ أنّني  ** بأفْنِيَةٍ  مُخْضَرَّةٍ  عَرَصاتُها
                     * جاء رجلٌ محمودٌ ذكرُه
6. حالاَ   :          * وَإِذ هَصَرنا فُنونَ الوَصلِ دانِيَـةً  **  قِطافُها فَجَنَينا مِنهُ ما شينا
                     * سيق الأسيرُ مغلولةً يداه
نماذج للإعراب

·  أ مانحٌ الأستاذُ الناجحينَ جوائزاً
· أ مانحٌ :   (الهمزة) للاستفهام (مانح) مبتدأ مرفوع بالابتداء و علامة رفعه الضمة الظاهرة 
· الأستاذ ُ :   فاعل مرفوع سدَّ مسد الخبر وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
الناجحينَ  :    مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الياء ؛ لأنه جمع مذكر سالم 
· جوائزاً  :   مفعول به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 
· ما مذمومٌ الكريمُ

· ما      :  حرف نفي لا محل له من الإعراب 

· مذمومٌ   : مبتدأ مرفوع بالابتداء وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
· الكريمُ  : نائب فاعل مرفوع سدَّ مسد الخبر وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
فائدة : إذا كان اسم الفاعل عاملاً عمل فعله مثل :

· يا فاتحاً أبوابَ كُلِّ سعادةٍ  **  يا مُوضِحاً مِنهَاجَ كُلِّ نَجاةِ
· فيا ناصراً زُوّارَهُ  ومُفَرِّجاً  **  كروبهمُ  إنـي وحقِّكَ زائرُ
جازت إضافته إلى مفعوله :
· يا فاتِحَ القُدسِ خَلِّ السَيفَ ناحِيَةً  **  لَيسَ الصَليبُ حَديداً كانَ بَل خَشَبا
· يا ناصِرَ اليَـأسِ عَلى  الرَجـاءِ **  رَمَـيتَ بِـالأَرضِ إِلى السَـــماءِ
ويجوز الجر بـ(لام) :
· علـيكَ عينُ اللهِ من فاتـحٍ  **  للأرضِ   مُسْتَوْلٍ    على     النُّجْحِ
· فَدُم ناصِراً لِلحَق مُنتَـصِراً بِهِ ** عَلى تُرهات الزور واسلم مَدى الدَهر
التدريبات

1. صغ اسم الفاعل مما يأتي :

سلم ...............................   اسلم ...............................  استلم ...............................   استسلم ......................................
حكم .............................  احتكم .............................. تحكَّـم ..............................  حاكــم  .............................
2. بين فيما يأتي اسماء الفاعلين وصيغ المبالغة :

على الرّوْعِ مِقْدامٌ وفي الوعدِ صادقٌ ** وللمالِ  وهّــابٌ  وبالـحَقِّ صــــادِعُ
سِوايَ  لأَقـــوالِ الـوُشـاةِ  مُصَــــدِّقٌ ** وَغَيرِيَ في عَــتبِ الحَبيبِ عَجـــولُ
3. صغ اسم الفاعل واسم المفعول ثم زنهما :

نَـصَـر َ :. اسم الفاعل ........................ وزنه ........................ اسم المفعول .......................... وزنه .......................
اشتكي : اسم الفاعل ............................ وزنه ......................... اسم المفعول ..........................وزنه .......................
أطـاع  : اسم الفاعل .......................... وزنه ......................... اسم المفعول ..........................وزنه ........................
سعـى  : اسم الفاعل .......................... وزنه ......................... اسم المفعول ..........................وزنه .......................
زاد    : اسم الفاعل ............................. وزنه ......................... اسم المفعول ..........................وزنه .......................
شـكا  : اسم الفاعل ......................... وزنه ......................... اسم المفعول .......................... وزنه .......................
3. ما هو معمول اسم الفاعل (تارك) في ثلاثة الأبيات الآتية ؟ وما هي صورته في كل مثال؟

يا تاركاً  نظرَ الحِسَـانِ صِيـانةً ** دم تاركاً تدعى  بذاك   نبيلا
وَكَانَ مَن أَلقَتِ  الدُنيا عَلَيهِ أَذىً ** يَؤُمُّها تارِكاً  لِلعَيشِ   أَمواجا
يا تاركَ الناسِ حَسْرَى دون غايتِهِ ** كأَنّما الناسُ ليسوا عنده ناسا


** هي اسم مشتق يدل على الصفة والذي اتصف بها وعلى ثبوت هذه الصفة للموصوف و ملازمتها له.
** ما هي أوجه التشابه والاختلاف بين اسم الفاعل والصفة الـمشبهة ؟

أوجه التّشابه : الصفة المشبهة تشارك اسم الفاعل في الدلالة على الوصف وعلى الذي اتصف به  
أوجه الاختلاف: 

1. الصفة المشبهة : تدل على ثبوت الوصف للموصوف وملازمته له بصفة دائمة أو شبه دائمة 
    اسم الفاعـل : يدل على وصف عارض مرتبط بأحد الأزمنة الثلاثة .
2. الصفة المشبهة : تصاغ من مصدر الثلاثي 

    اسم الفاعـل : يصاغ من مصدر الثلاثي ومن غير الثلاثي .

3. الصفة المشبهة : تصاغ من اللازم  
    اسم الفاعـل : يصاغ من اللازم ومن المتعدي.
صياغة الصفة المشبهة

1. تصاغ من الثلاثي اللازم مكسور العين على ثلاثة أوزان :

· فَعِل –  فَعِلة : إذا دلت على فرح أو حزن أو نحوهما من الأمور التي تزول سريعاً ولكنها تتجدد  
فَرِح                                     فَرِحة
طَرِب                     طَرِبة
· أفعل – فعلاء : إذا دلت على أمر خلقي كاللّون  أو العيب أو الحلية 
أحمر                         حمراء 

أحمق                                     حمقاء 

أحور                     حوراء 

· فعلان – فعلى : إذا دلت على خلو أو امتلاء أو نحوه مما يطرأ و يتكرر ولكنه يزول ببطء
حـيران                        حيْرَى
عطشان                      عطْشَى 

شـبعان                      شبْعَى
2. تصاغ من الثلاثي اللازم مفتوح العين بزنة (فَـيْعِل)

· طاب                    طيِّب ــــــــ طيِّبة
· مات                     ميِّت ــــــــ ميِّتة
3. تصاغ من الثلاثي اللازم مضموم العين على عدة أوزان 

فَعْـل- فَعْـلة                  (ضَخْـمٌ ـــ ضَخْمة)
فُعْـل- فُعْـلة                  (صُلْبٌ ــــ صُلْبـة)
فِعْـل- فِعْـلة                  (مِلْــحٌ ــ  مِلْـحة)
فَعَـل- فَعَـلة                  (حَسَنٌ ــــ  حَسَنة)
فَعِـل- فَعِـلة                  (نَجِسٌ ـــ  نَجِسة)
فُعَال - فُعَالة                    (شُجَاعٌ ـــ شُجَاعة) 
فَعَال – فَعَالة                    (جَبَان  ـــ  جَبَانة )
فَعِيل – فَعِيلة                    (كريم  ــــ كريمة)
فاعل – فاعلة                    (طاهر  ــــ طاهرة )
إعمال الصفة المشبهة

 تعمل الصفة الـمشبهة عمل اسم الفاعل المتعدي لـمفعول واحد . ويأتي معمولها على ثلاث صور

1. أن يكون مرفوعا على أنه فاعل 

2. أن يكون مجروراً على أنه مضاف إليه 
3. أن يكون منصوباً على أنه 
اجعل التفوق هدفك دوماً
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